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33842 ‐ حم التفاؤل والتشاؤم ببعض الأرقام

السؤال

سمعت بأن رقم 7 هو رقم الحظ الجيد ورقم 13 و 14 هما رقمان للحظ السي، فهل هذا صحيح .

الإجابة المفصلة

الحمد له.

لا صحة لما ذكرت ، ولا علاقة بين الأرقام وبين الحظ . والتشاؤم من الرقمين 13 ، 14 أو غيرهما من الأرقام أو الأيام ، أو

الشهور ، أو الألوان ، داخل ف التطير المنه عنه شرعا .

فقد روى البخاري (5776) ومسلم (2224) عن انَسِ بن مالكٍ رض اله عنْه عن النَّبِ صلَّ اله علَيه وسلَّم قَال: "َ لا عدْوى

ولا طيرةَ ويعجِبن الْفَال قَالُوا وما الْفَال قَال كلمةٌ طَيِبةٌ " .

وروى أحمد (4194) وأبو داود (3910) والترمذي (1614) وابن ماجه (3538) عن عبد اله بن مسعود قال قال رسول اله

صل اله عليه وسلم : " الطيرة شرك " وصححه الألبان ف صحيح أب داود.

وروى أحمد (7045) والطبران عن عبد اله بن عمرو قال : قال رسول اله صل اله عليه وسلم : " من ردته الطيرة من

حاجة فقد أشرك" قالوا يا رسول اله ما كفارة ذلك ؟ قال : " أن يقول أحدهم : اللهم لا خير إلا خيرك ولا طير إلا طيرك ولا إله

غيرك" [ حسنه الأرنؤوط وصححه الألبان ف صحيح الجامع برقم 6264 ].

وروى الطبران ف البير عن عمران بن حصين أن رسول اله صل اله عليه وسلم قال : "ليس منا من تطير و لا من تُطُيِر له

أو تهن أو تُهِن له أو سحر أو سحر له " وصححه الألبان ف صحيح الجامع برقم 5435

روه من قول أو فعل أو مرئء المشرح مسلم رقم 2224 : ( والتطير : التشاؤم ، وأصله الش ه فقال النووي رحمه ال

وكانوا … ينفّرون ـ أي يهيِجون ـ الظباء والطيور فإن أخذت ذات اليمين تبركوا به ومضوا ف سفرهم وحوائجهم ، وان أخذت

ذات الشمال رجعوا عن سفرهم وحاجتهم وتشاءموا بها فانت تصدهم ف كثير من الأوقات عن مصالحهم ، فنف الشرع ذلك

وأبطله ونه عنه ، وأخبر أنه ليس له تأثير بنفع ولا ضر فهذا معن قوله صل اله عليه وسلم "لاطيرة " وف حديث آخر

"الطيرة شرك" أي اعتقاد أنها تنفع أو تضر إذا عملوا بمقتضاها معتقدين تأثيرها فهو شرك لأنهم جعلوا لها أثرا ف الفعل

والإيجاد .
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وأما الفأل فقد فسره النب صل اله عليه وسلم باللمة الصالحة والحسنة والطيبة .

قال العلماء : يون الفأل فيما يسر وفيما يسوء ، والغالب ف السرور ، والطيرة لا تون إلا فيما يسوء . قالوا : وقد يستعمل

مجازا ف السرور … . قال العلماء: وإنما أحب الفأل لأن الإنسان إذا أمل فائدة اله تعال وفضله عند سبب قوي أو ضعيف

فهو عل خير ف الحال وإن غلط ف جهة الرجاء فالرجاء له خير ، وأما إذا قطع رجاءه وأمله من اله تعال فان ذلك شر له،

والطيرة فيها سوء الظن وتوقع البلاء . ومن أمثال التفاؤل أن يون له مريض فيتفاءل بما يسمعه فيسمع من يقول: يا سالم ،

أو يون طالب حاجة فيسمع من يقول : يا واجد ، فيقع ف قلبه رجاء البرء أو الوجدان واله أعلم ) انته كلام النووي رحمه

اله .

وقال الشيخ العثيمين رحمه اله ( وإذا ألق المسلم باله لهذه الأمور فلا يخلو من حالين : الأول أن يستجيب لها فيقدم أو

يحجم ، فيون حينئذ قد علَّق أفعاله بما لا حقيقة له .

الثانية أن لا يستجيب ، بأن يقدم ولا يبال لن يبق ف نفسه شء من الهم أو الغم وهذا وإن كان أهون من الأول إلا أنه يجب

عليه ألا يستجيب لداع هذه الأمور مطلقا وأن يون معتمدا عل اله عز وجل ) مجموع الفتاوى2/113 .

والحاصل أنه لا يجوز التشاؤم بشء من الأرقام ، وأن من قرأ أو سمع رقما ، فتشاءم ، فقد وقع ف التطير المذموم ، وكفارته

– كما مض ف الحديث – أن يقول : اللهم لا خير إلا خيرك ولا طير إلا طيرك ولا إله غيرك .

واله أعلم .


